

REDACCION
Calle de San Bartolomé, número 32
TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO
Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION de la NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Corti, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos y Comunicados
Punto de Anuncios
Plan de Sta. Catalina, núm. 16
Núm. SUELTO. : 5 céntos
Id. ATRASADO. 10

COLABORACION

Mi tramontana

II

En el fondo de la confusa sombra espesaba la silueta de tres hileras de edificios dispuestos en rectángulo abierto. En la plazoleta rectangular que cerraban las tres hileras de edificios, anegadas en tenebrosidades alzábanse tres gigantes olmos de cuyas huecadas copas caía un susurro impregnado de rocío a cada soplo de la brisa zembrosa venida de las gargantas del valle. Un súfido crepitaba en el fondo de la plazoleta con borbotón de notas metálicas y frías, y a cada impulso de la brisa zembrosa la canción en balbuceo y parecía tomar nuevos alicantes para estallar a poco en alegre chaparrón de sonidos que iban a perderse en las sombras impregnadas de húmeda frescura. El lugar y la hora eran solemnes. Del edificio situado a mi frente que formaba el lado menor del rectángulo creía ver salir el manchón confuso de una alta torre. Correspondía indudablemente a la iglesia del monasterio. Avancé hacia el edificio y subí a tientas un escalinata en demanda del albarque que los misioneros, sus moradores, dan al caminante desde tiempo inmemorial. Los gallos cantaban en la lejanía anunciando la aurora, y una débil claridad destacaba por oriente la dentada y obscura silueta de una de las altas lises de monte que cerraban el hondo valle. Acheo portallón abierto conducía a los claustros de la planta baja, por ellos me intrasé receloso ayudándome en las sombras con la luz vacilante de una cecilla. La paz y la solemnidad silenciosa de aquella larga galería de celdas y una tufarada de viento que trascendía a herumbre y a escombros abastieron mi ánimo: ¿habría nadie en el monasterio? ¿sería aquella la parte ruinoso? En el fondo del segundo claustro me quedé sin cerrillas. Erase preciso avanzar, a tientas é impaciente, llamé en una de las celdas de las paredes. El golpear de mi mano sonó en las bóvedas y el desalentado repercutir el eco en el fondo de las galerías. Proseguí mi excursión rozando por uno de los muros. Hízose mas agudo el olor acre de herumbre, de ruinas, de tierra húmeda, de ortigas y de madre-selva. Al salir al ángulo de una nave un soplo bríaco me avanzó el semblante. En el fondo de las sombras vi las oscilaciones de una luz diminuta semejante a una estrella. Su visión emergió indudablemente del bosque de algun lienzo de pared derruido por el cual corría el riesgo de caer de un momento a otro. Con mi zozobra aumentaron mis precauciones, dos veces creí perder el pie en las irregularidades del pavimento del claustro. La luz crecía a mi paso y pude con el verla convertida en una débil lamparilla que alumbraba el fondo tenebroso de un cuadro. Distintamente oí el péndulo de un reloj. Al cabo estaba aquello habitado y era mi puerto. Llamé a voces. Sobre-cogido bajé el diapasón. El eco de mis primeras voces perdido en el fondo de los claustros silenciosos del templo solitario, volvió hasta mí con un trémolo apagado é imponente. La luz del cuadro pareció oscilar agónica y con destello de alma moribunda. Hízome un cóctel no de briso de carne macerada y palida. Se abrió una celda y a poco el muy quedó una voz: —Hermano espere.— No tardó en aparecer un criado lego que después de examinarme con furtivo asombro a la luz de un farol de mano me hizo indicaciones de seguirle. Por una escalera inmediata subí a un segundo piso y en él abrió una de las celdas: —Aquí podrá descansar y esperar el día.— Hube de convencerle de que no era peregrino. Y asombrado de mi excursión a aquellas horas quedó en traerme un práctico al amanecer para guiarme por el camino de Sóller. Junto a mi modesta cama había un cénitro en el que sacé mi sed. Con la luz de la vela que el lego dejó encendida a la cabecera de la cama examiné mi celda. La habitación era espaciosa, el techo elevadísimo y en las paredes blancas se destacaban una cruz grande

de madera y algunos cuadros de asuntos sombríos y piadosos. Me asomé en el curio y después de sumergir en una jofaina con agua, la sábana superior del lecho me envolvi en ella, a falta de mejor ducho, y bajo su impresión refresqué mi cuerpo y volví nuevamente a ser dueño de toda la elasticidad de mis miembros. Sobre una mesita de pino inmediata a la ancha ventana de la habitación, di comienzo a ordenar mis notas y en esta tarea no tardé en sorprenderme el día y a poco el toque de matines que a mí se me antojó en la vasta soledad de mi celda henchido de placidez y de obsesiva ternura. Abrí la ventana que daba sobre la plazoleta. El chorro del súfido cantaba crepitando en el terso espejo de las aguas del estanque irisadas con los tornasoles del firmamento. Los altos olmos sacudían sus esponjosas copas y en el múltiple siseo de la hojarasca destacábase el alegre gorgojo de una bandada de pájaro: que saltando de rama en rama alzaban sus plumas antojando alborzadas un himno al árbol piadoso y al nacimiento día. El verde desmayado de los árboles del vecino monte desperataba fresco y húmedo bajo el ambiente iluminado con la gradación de fulgores matutinos. Un soplo inefable impregnado de aromas y dulzuras venía hasta mí de muy lejos: del fondo de las barrancos, de las agrietadas entrañas de las simas y de lo sito de las fieras cúspides de los breñales. El diminuto valle del Lluich se dilataba a mi izquierda. Primerizo el huerto fresco y lezano del monasterio denotando la austeridad mimosa de una mano compasiva y santa; después la llanura que se extendía mas allá de los altos tapiales festoneados de yedra. Una llanura cubierta de vellones de árboles semejante a un inmenso astracán aterciopelado y verde. Del bosque surtían acá y allá dispersas casitas, diminutas y risueñas con la luz vacilante al monasterio y pintadas de un blanco immaculado y terso como tocas de novicia. Las campanas del monasterio tífian en la torre y llevaban a los ámbitos del valle el nuado piadoso de la misa del alba. El último silencio de la noche huía como una exhalación blanquea trasponiendo las cumbres de los picachos. La tierra toda despertaba a la vida diurna sonriendo desde el fondo de los barrancos, desde las entrañas de las precipicios, desde las sinietras cataduras de las desdentadas sierras y a la proximidad del sol parecía estremecerse por todos sus poros exhalando en un suspiro dilatado aromas y anhelos dulzuras y brisas al recibir el beso fulgente del esoposo. Recordé en aquella mañana todo el monasterio sin serme posible saludar a los padres que estaban entregados a sus prácticas. Bajé a la nave de la iglesia donde se venera el culto a Nuestra Señora de Lluich. Salí a los claustros que atravesé en la noche anterior y guiado por el lego busqué la salida del monasterio para dirigirme a la plazoleta en busca del práctico que había de acompañarme a Sóller. Me desayuné ligeramente en la casa convertida en taberna y estanco y cuando el sol fundaba de lleno el valle me hice el camino. Hube de abordar en un principio pensosa cuesta que me condujo por un alto al pie de una de las crestas de rocas que cierran la vallada. Sobezbia y expédida vista. A mi frente la estribación gigantesca del monte llamado de los monjes, y en lo alto del una cruz de piedra que abría sobre el espacio los piadosos brazos. Más lejos alzábanse otras lises de rocas y en el fondo de todas ellas iluminado por los rayos solares tomaba un color sombrío y semejaba una brecha mortal la fiera garganta que conducía a Pollensa. Veía a mis pies el valle de Lluich que en arabigo significaba bosque, según he creído entender. Más a la izquierda formando una plazoleta interesante y sugestiva se abre el valle de Almelnix ó Dalmeruz, lugar sin piedras, según le nombraban los árabes, de cuyo dominio en aquel castro quedan recuerdos en las ruinas de un poblado. Cruzaba yo a la sazón por un extenso encinar y por las cañadas del bosque divisaba el laberinto de valles y cañadas en-

trezadas allá abajo, y lises de sol y abillantadas por el rocío que cubría los múltiples tonos de los arbolados. Todas las gradaciones del verde alternaban en aquella vejetación esplendorosa y cuyo brillo se destacaba en la límpida fulgencia del espacio. El olivo, el almendro, el olmo, la encina, el roble, el pino, el nogal, el acerolero de madera semejante al jasepe, el saebro de oloroso incienso, el balsámico arayán: toda la brillante y diversa flora de Mallorca, tenía asiento en aquellos valles y ascendía por las faldas de los montes hasta las fieras y crepantes crestas; y para que nada faltase al pie de los derriscaderos y en el fondo voraz de los barrancos piadosos y magno había llevado allí la providencia el freno de Calabria cuya madera, es fama, tiene la propiedad de restañar la sangre al contacto con las heridas. La zarza y la chumbera brotaban entre las grietas de las rocas y disputaban a las peñas la posesión de las entrañas de la tierra. Los árboles abovedaron el camino en las inmediaciones de una fuente cristalina que emergía de unas rocas. La vejetación se agigantó conforme ascendía la altura del monte. Desde el fondo del bosque, del valle y de la altura, venían a raos las canturrias de los carboneros que sacudían con ritmo las hachas sobre los árboles. La brisa traía a laté valos el eco de remotas voces, lejanos ladridos y confuso tropel de gorgoros que como preludio de gigante sinfonía iba a desaparecer en el jorjá temoloso y nemoroso que el viento robustecido en la elevación arrancaba a la fronda. Dejé a mi derecha la Calobra y la angostura abierta en la roca que conduce al vertiginoso torrente des paraísos. El guía que me acompañaba abandonó el camino y me condujo por un difícil y peligroso sendero abierto en la escarpada ladera de un barranco por cuyo fondo se oían distintamente discurrir las aguas. Los riscos embravecían el paisaje. El bosque que hacabámos de atravesar quedaba a nuestros pies y de él oíamos subir distintamente las voces y hachazos de los carboneros y a la par veíamos elevarse, al espacio azul, blancos columnas de humo que acá y acullá escapaban al por la arboleda. En medio de la serenidad luminosa del ambiente destacábase como un manchón sombrío el encinar, que mi imaginación, por un efecto subjetivo y momentáneo del paisaje aspero y fiero, creyó ver convertido en el campamento de una vigorosa tribu celta en la que sus sacerdotes los druidas anlaban entre el árbol sus cantos asgrados y daban fuegos a las piras de leña para dar comienzo a sus sangrientos sacrificios. Las campanas de Lluich sonando distintamente aventaron mi visión y las sonoras hondas metálicas semejantes a una bocanada de dulzura fueron a besar, impelidas por el viento, aquellos agrestes contornos cuya vejetación erizada recibió el beso con aborrazado estremecimiento sumiso. Bajamos una penosa cuesta y desapareció el sendero. El guía me señaló, risueño por mi asombro, una peña hendida por una abertura semejante a una grieta. De la base de la peña caía en cascada el arrollo que daba sus aguas al barranco antes mencionado. Estábamos en el Gorch blaus. ¡Sobezbia espectáculo! Un puente antiquísimo, tal vez céltico ó romano unía las dos paredes de la tejadura abierta en la roca. R. BURGUETE.

rencias del Aisenc, había revelado el nombre de Federico Nietzsche. Hoy, sin embargo, no hay en nuestra juventud literaria nombre más traído y llevado que el de Nietzsche en las citas literarias y filosóficas. En la actualidad todos hablan de Nietzsche, y casi se considera como un deshonor no haber leído sus anárquicas obras. La más famosa de las obras de Nietzsche, Also sprach Zarathustra, Asi habló Zoroastro, fué traducida primeramente en España en la biblioteca de La España Moderna. Después de esta, las más notables de sus obras fueron Mas allá del mal y del bien, El crepúsculo de los ídolos, (traducida recientemente) y Genealogía de la moral. No era Nietzsche un verdadero filósofo, en la buena acepción de la palabra. Sus teorías desordenadas, anárquicas, negaciones de sus principios armónicos, no formaban verdadero cuerpo de doctrina. Era un escritor de genio, que cultivaba la paradoja, dádola por filosofía. Nietzsche ha sido uno de los escritores más funestos para la juventud intelectual. Sus teorías mal digeridas y peor comprendidas, trastornaron muchas cabezas de gentes, que, creyéndose superhombres, eran perfectos snobs. La primera víctima de la filosofía nietzscheana fué su propio creador, Nietzsche, que ha muerto en el manicomio. LITERATURA CASITA BLANCA En aquel camino, hondo y solitario, hay árboles grandes; gorjean los pájaros, y el agua, entre helechos, zarzas y ortigas, deslízase alegre, riendo y cantando. En medio del bosque de gigantes álamos, floridas adelfas, vetustos cipreses y frescos manzanos, duerme una casita como una paloma al arrullo manso del agua que ríe y el viento ligero que mueve las ramas frondosas del árbol. Sus blancas paredes, su toco verjado, destacan en medio del azul espacio; y allí en las ventanas, de tonos chillones, el verde emparrado reitera su tronco y enlaza sus pámpanos con la enredadera poblada de flores que alarga en la sombra sus débiles brazos. No sé que misterio me atrae a aquel sitio; mas siempre que paso la casita blanca me quedo mirando con alegres éxtasis, los mismos que acaso sentirán por ella las aguas sonoras, el viento y los pájaros; no sé quién la habita ni oír preguntarlo; quizás si supiera la verdad del caso, las dulces historias, los idillos puros que allí voy forjando, realidades tocas tornáranse al cabo, y aquella casita perdiera a mis ojos por siempre su encanto. LUIS RAM DE YU. LO DEL DIA (Opiniones de la prensa madrileña) El Imparcial. Madrid, 18.—Trata hoy una vez más de las cuestiones que afectan a la enseñanza. Vuelve a abogar por que la educación de la juventud se lleve a cabo, en caso posible, en el extranjero. Aduce, en pró de sus asertos, argumentos que se desprenden de asserciones formuladas por gentes doctas de Liverpool y de Suiza—si mal no recordamos—que han realizado estudios que tienen contacto con nuestros sistemas de enseñanza. Dice, por fin, que importa hoy más que los conocimientos literarios los que exige la industria moderna. Formemos—concluye—inteligencias aptas para la vida industrial; no hay que crear teóricos y literatos en gran número, sino hombres prácticos capaces de condyruar al desarrollo de las fuerzas vivas del pueblo.

El Liberal) Se ocupa este colega de la crisis que se deja sentir en Cataluña. Alude a los miembros del Fomento del Trabajo, expresando algo que significa—con más ó menos acierto—que dichos elementos—después de haber ayudado, siquiera fuese sin prestar gran apoyo, a la obra de Villaverde, parecen hoy dispuestos a labor distintas. Juzga lo que conoce relativamente a los presupuestos actuales y afirma que, a la manera como la vida política se desarrolla, lo que hoy constituye un problema en una región, mañana podrá ser un general conflicto. Concluye indicando que ha de ser difícil conjurar el conflicto que amenaza al Gobierno. —El mismo periódico, en un suelto, recordando noticias sobre provisión de cargos en el Parlamento y sobre actitudes del jefe del Gabinete y de prohombres del partido conservador, expresa que cabe asegurar que el señor Pidal quedará en la presidencia del Congreso, burlando, de tal suerte, al señor Villaverde, cuyos afanes eran bien conocidos. El Globo. El periódico fusionista comenta en tono irónico los procedimientos gubernativos hoy observados; y trata en son de sarcástica burla el modo como el señor Silvela califica el problema que palpita en Cataluña. Entiende que, en preciso conocer en toda su verdad la crisis que en Cataluña comenza, bien honda y gravemente. Negar el conflicto, sería—escribe—una prueba de ignorancia ó de falsedad. Si el Gobierno desconoce lo que ocurre, no es posible suponer que remedie el mal; si está, como es de creer, enterado, huelga toda advertencia y cabe toda casura. Escribe también—con marcada intención—que si los barceloneses no hubieran alzado al Sr. Dato y le hubieran dejado estudiar la cuestión obrera, ahora les aprovecharían las informaciones de su excelencia. El País. Comenta, como otros colegas, la cuestión de Cataluña. Dice que después de los sufrimientos del pueblo vendrán las angustias de los poderosos, el déficit se convertirá en bancarrota, los obreros sin salario se igualarán con los ministros sin sueldo y los rentistas sin cupón, y esa será la hora del castigo y de la venganza. La Epoca. Confirma que se agrava la crisis industrial en Barcelona, pero entiende, no obstante, que se está exagerando su importancia. Afirma que la prensa democrática está aprovechándose de este asunto para extraviar la opinión. Cree también que se está confundiendo la crisis industrial con la cuestión obrera, que son dos casos completamente distintos. Dice que la mayor autoridad en este asunto la merecen las soluciones propuestas por el Fomento del Trabajo Nacional y que consiste en rebajar las tarifas arancelarias para la importación de primeras materias, en favorecer la explotación de minas, en fomentar la agricultura y en abaratar las tarifas de transporte. Declaraciones importantes Madrid 19.—El Español publica unas declaraciones, que se atribuyen a una persona que ocupa elevado puesto, y a las cuales de tanta veracidad, que dice que solo admitirá rectificación si ésta viene del mismo Silvela. Se ocupa primero de la boda de la princesa, y dice que éste es un asunto completamente resuelto. En Diciembre fijará la Reina la fecha en que han de verificarse los desposorios, que será en Marzo lo más pronto, y por consiguiente, hasta esta fecha, no se comunicará a las Cámaras el proyecto. Se pueden discutir las capitulaciones; pero no el matrimonio, porque así lo expresa el artículo constitucional. Silvela se presentará a las Cortes con el actual Gobierno y sólo un fríasno parlamentario de cualquiera de los mi-

niños, podría imponer la necesidad de una modificación ministerial.

Respecto de esta eventualidad, no hay para qué preocuparse.

En cuanto a la cartera de Marina, Silvela continuará al frente de ella, hasta que presente a las Cámaras el proyecto de reorganización de la Armada.

Es casi seguro que Silvela espera ser muchos años jefe del partido conservador; y aunque se dice que ha elegido por heredero al señor Villaverde, por ahora no dejará el poder, a menos que se ejerza la prerrogativa régia, por entender que convenga un cambio de Gobierno.

Silvela espera estar en el poder hasta Mayo de 1902; si antes sale, será por algún suceso inesperado, y esto no hay temor de que ocurra.

La mayor edad del Rey es un acontecimiento para el que está preparado el Gobierno y en el cual se dispone a intervenir. El rey sabe que se acerca el momento de entrar en el ejercicio de sus angustias funciones y toda su inteligencia, su extraordinario espíritu observador, su aspiración constante y su voluntad resuelta le inclinan a hacerse cargo de las personas y de las cosas.

La obediencia y sumisión que guarda a su madre le imponen silencio respecto de cuanto observa, pero no puede decirse que pasan delante de él las cosas sin dejar rastro y sus actos públicos y privados demuestran que tiene deseos de aprender y que aprovecha lo que aprende.

Su madre sabe que acabará pronto su regencia, y al retirarse llevará tranquila su conciencia por haber procedido rectamente en el delicado encargo que tomó sobre sí a la muerte del Rey Alfonso XII.

Tal vez alguien haya pensado en prorrogar su investidura por uno u otro medio.

Un personaje fusionista era partidario de que al llegar Alfonso XIII a su mayor edad se lo proclamara Rey, pero inmediatamente que emprendiera un largo viaje, y entretanto su madre se encargaría de la regencia. Esto no sucederá.

Hasta aquí llegan las declaraciones de El Español.

Opinión de Silvela

Interrogado el jefe del Gobierno acerca de las declaraciones de El Español, que han sido objeto de muchos comentarios, manifestó que en el fondo no estaban exentas de verosimilitud.

Como es costumbre entre los políticos cuando se trata de asuntos importantes, dió contestaciones ambiguas, si bien de las palabras del señor Silvela, puede sacarse en consecuencia que lo relativo al casamiento de la Princesa tiene visos de certeza.

Respecto a que se canse del poder, ha dicho que no se cansará y continuará en el Gobierno, hasta que la Reina ó las Cortes lo echen.

NOTICIAS

España y Extranjero

Los cables de Canarias

Madrid 17.—En vista de las insistentes reclamaciones hechas ya á los anteriores Directores generales de Comunicaciones sobre el funcionamiento de los cables de Canarias á la península, el marqués de Portago ha resuelto contratar un barco italiano, que se encargará de a. reglar el cable de Las Palmas á Cádiz y los cables inter-isleños y canarios, así como los que comunican con Tánger, Ceuta y Melilla.

El cable de Tenerife á Las Palmas se recompondrá en seguida, pues ha sido encontrado el punto de rotura.

Además de estos trabajos, el marqués de Portago tiene el proyecto de unir también por cable las posesiones de Fernando Póo con la metrópoli.

La electricidad y la medicación interna

En el Congreso internacional de Medicina celebrado últimamente en la Exposición de París, el doctor americano Labadie ha afirmado que uno de sus colegas franceses, Mr. Crotte, ha conseguido introducir en las vísceras de los enfermos, ó sea en sus pulmones, por ejemplo, dosis más ó menos notables de sustancias antisépticas ó medicinales sin perforar la piel, y sólo por la acción mecánica de las chispas y de los efluvios de una máquina eléctrica de Winhurst. Los célebres químicos de Nueva York Sres. Wolf y Laureat atestiguan las afirmaciones del Dr. Labadie y declaran haber descubierto la existencia del lodo y del mercurio en las vísceras de varios animales operados.

No se trata de curiosidades científicas, porque es indudable que si tenemos medios, como se asevera en América, para introducir, con el concurso de la electricidad, en lo más profundo de la economía toda substancia química, antiséptica ó tóxica sin pasar por el estómago ni lesionar la piel, surgirán numerosas aplicaciones prácticas de gran precio, al tratarse de la tuberculosis, del cáncer, de la gota, del reumatismo articular y de todos los casos patológicos difíciles de combatir, por el sitio y la causa de la enfermedad, usando los medios ordinarios.

Un exministro fusilado

París 18.—Un telegrama de Nueva York da cuenta de haber sido fusilado el exministro de la Guerra de la República del Salvador, sen-

sado de haber organizado un complot contra el presidente de dicha república.

Los alcaldes en París

París 18.—Está plenamente confirmado el fracaso completo del banquete de oposición, á que convidaba el Consejo Municipal de París á los alcaldes, para el día 23.

El presidente del Consejo Municipal, M. Grébeauval, ha enviado comunicaciones al presidente de la República y á los prefectos del Sena y de Policía, notificándoles que no necesita ya autorización alguna para la fiesta proyectada, que no se efectuará.

La peste

París 18.—Dicen de Glasgow que han sorprendido desagradablemente á las autoridades los cinco casos de peste, presentados cuando tenían por extinguida la epidemia.

De los cinco casos, registrados ayer 17, cuatro pertenecen á una misma familia.

En vista de las nuevas invasiones, las autoridades han dispuesto medidas rigurosísimas, tapiando las habitaciones en los barrios contaminados, destruyendo las inmundicias con el fuerza.

Además la Junta de médicos redacta un reglamento especial para el saneamiento del puerto.

Las investigaciones de laboratorio han comprobado la infección por el bacilo de la peste bubónica.

Clases

de Inglés, Francés y Alemán

para ambos sexos de toda edad con libros y métodos originales del mismo profesor

DR. MAXIMO HERTTING

Pelaires—58, 2.º (Academia Universitaria)

Academia

Preparatoria

para las facultades de Medicina,

Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras.

Bajo la dirección de D. JIAME DOMENECH

—Sol. 55.—Palma.

Repases para el examen de Ingreso en facultad.

Nuestra

Información

La Capella de Manacor

Nuestro colega La Almudaina publica el siguiente suelto respecto á la fiesta que celebrará la capella de Manacor á últimos de noviembre próximo, el cual confirma las noticias que nosotros teníamos sobre el mismo asunto:

«Promete ser espléndida la fiesta que según costumbre de todos los años dedicará á su patrona Santa Cecilia la Capella de Manacor, en el presente.

Los poetas y artistas mallorquines serán invitados á la fiesta y velada.

Para el sermón que se dirá en los oficios divinos, se ha acordado invitar al notable orador don Bernardo Matas, y se cantará toda la Misa del Papa Marcello, de Palestrina.

El maestro francés M. Leon Moreau también será invitado y en su obsequio se hará una excursión á las cuevas.»

Asuntos municipales

Por el oficio que á continuación publicamos, leído en la sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento en el día de ayer, vendrán en conocimiento nuestros lectores de lo ocurrido respecto del ofrecimiento de la Sociedad del Alumbrado por Gas hecho el 30 de Julio para seguir prestando el servicio público del alumbrado de gas á determinado precio y en las circunstancias á que la comunicación mencionaba.

«Ante la contingencia de que á la expiración del vigente convenio transitorio fijado para el día 7 de Octubre próximo en virtud del visco prescrito en el artículo 1.º del mismo, pudiera no haberse celebrado todavía la subasta del alumbrado público por gas de esta ciudad, que, según noticias particulares adquiridas había de tener lugar en el mes de Noviembre siguiente, con lo cual el indicado servicio podría quedar desatendido durante cierto espacio de tiempo, la Junta de gobierno de esta Sociedad ofreció al Excmo. Ayuntamiento la facultad de llenarlo en las mismas condiciones actuales, con la ventaja además de una importante rebaja en el precio estipulado en el citado convenio transitorio.

Ocurrió empero que con posterioridad á la referida oferta fecha 30 de Julio pasado, publicasen en el B. O. de la Provincia correspondiente el 9 de Agosto último el anuncio de la referida subasta fijando para realizarla el día de hoy, 12 de Septiembre.

Esta anticipación de fecha á la que de público se daba por señalada y la Junta nombrada hubo de mencionar en su referido oficio, hacía completamente inútil el ofrecimiento en el mismo contenido; como así, al par que la Junta, lo ha entendido el Excmo. Ayuntamiento al dejar incontestada desde entonces hasta la hora presente la referida comunicación.

Mas, no obstante de ser esta la natural consecuencia de la expresada oferta, la Junta de Gobierno de esta Sociedad, se ha creído en el deber de consignar la manifestación anterior, para que la Alcaldía se sirva trasmitirla al Ayunta-

miento, á fin de que por ningún concepto se la tenga por obligada á otra cosa distinta de aquello á que se quiso obligar, puesto que la circunstancia de celebrarse la subasta antes del vencimiento del convenio susodicho, ha hecho desaparecer la causa y fundamento del referido ofrecimiento que no obstante de implicar un compromiso no ha llegado á perfeccionarse.»

Dios guarde á V. S. m. a.—Palma 12 de Septiembre de 1900. Sr. Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Palma.

Hoy se han recibido en el gobierno civil dos oficios de la Dirección general de Administración relativos al alumbrado público de Palma.

Por uno de ellos se fija la fecha del 30 de octubre próximo para la subasta que intenta el ayuntamiento para la instalación del alumbrado público por la electricidad, y por el otro se da cuenta de haber resultado desierta la subasta celebrada el día 12 en aquel censo para contratar el servicio de alumbrado por gas de esta ciudad.

Los operarios del ayuntamiento han terminado esta mañana de retirar los montones de piedra que obstruían la plazoleta de la Bonanova.

Los abonos minerales

Por tratarse de nuestro estimado amigo D. Francisco Satorras y de una revista tan autorizada como La Agricultura Española que se publica en Valencia bajo la dirección del sabio profesor don B. Giner Alfaro, copiamos el siguiente suelto que hallamos en la misma:

«Firmada por el ingeniero jefe del servicio agrónomo de las Baleares, hemos tenido el gusto de leer una carta circular encaminada á difundir los conocimientos necesarios para el mejor empleo de los abonos minerales. En ella, con muy buen juicio, hace notar el señor Satorras la importancia que tiene para el mejor empleo de los abonos químicos el uso de las primeras materias y la experimentación en campos apropiados, ofreciendo su apoyo desinteresado á los Sindicatos agrícolas, así como las substancias para abonar dichos campos experimentales, todo gratuitamente.

Nos complace que tan distinguido ingeniero agrónomo coincida con las ideas expuestas y mantenidas por esta Redacción, así como esperamos que con sus iniciativas y conocimientos pronto logrará transformar el estado de la agricultura balear.»

El Padre Uriarte

Con verdadero pesar nos enteramos del fallecimiento del intachable crítico musical el P. Eustaquio de Uriarte, Agustino, quien honró, durante su permanencia en esta isla, nuestra Redacción con su presencia y nuestras columnas con sus meritorios trabajos y en prueba del aprecio que nos merecía tan ilustrado sacerdote mañana publicaremos un artículo necrológico biográfico del mismo, merecido tributo que le dedica nuestro muy estimado colaborador don Rafael Alvarez Sereix.

Reciba la orden de Agustinos la expresión sincera de nuestro sentimiento por la pérdida de tan ilustrado y virtuoso hermano, al mismo tiempo que hacemos paces para el descanso eterno de su alma.

Fiesta de la Merced

Se celebrará los días 23 y 24 próximos en la iglesia y barrio de dicho nombre.

Consistirá, la víspera del día de la Virgen de las Mercedes, por la mañana, á las diez, misa solemne y sermón de Santa María de Cervellón, y después el último día de novena; á las tres y media de la tarde, vísperas y completas; á las cinco solemnes matines y reserva.

Día 24.—Fiesta de la Virgen. Exposición á las seis, acto continuo oficio matinal que cantará la capilla infantil de la Merced; á las siete y media misa de comunión; á las diez tercia, misa mayor á grande orquesta, con sermón por el R. P. Manuel Carceller, S. J.; por la tarde, á las once y media, actos de coro. Por la noche, meditación, rosario cantado por la música, estación y reserva.

Después de terminada la función religiosa, una banda de música ejecutará bonitas piezas en la Plaza de la Merced.

En la Audiencia

La vista de hoy

Esta mañana se ha celebrado la vista de la causa seguida contra Francisco Vaquer Vaquer y Francisco Vaquer Mora acusados de los delitos de hurto y lesiones.

El Fiscal Sr. Corral ha pedido para el primero la pena de seis meses de arresto mayor; y para el segundo la multa de 150 ptas. por el delito de lesiones y la de 125 ptas. por el delito de hurto.

El abogado defensor Sr. Andrau, no se ha conformado con la petición del Fiscal; pidió que sus patrocinados fueran absueltos.

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de Iaca contra D. Francisco Siquier Capó por querrela de D. Sebastián Marcó Payeras sobre prolongación de funciones.

El Teniente Fiscal sostendrá la acusación pública, el letrado Sr. Sureda la privada y el Abogado Sr. Socías defenderá al procesado.

Militares

Servicio de la Plaza para el 21 Septiembre 1900:

Parada el Regimiento Infantería de Baleares núm 1, Jefe de día el Comandante del mismo D. Francisco Matheu. Hospital y Provisiones tercer Capitán Vigilancia por la Plaza el indicado Cuerno.

Del mar

A la una y media ha fondeado el vapor correo Luho procedente de Ibiza.

Para Barcelona ha salido á las cinco de esta tarde.

—Esta tarde se han despachado los palleotes Segunda Dolores y Nuevo Corazón, con destino á Valencia y Cartagena y Huelva respectivamente.

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta corporación, presida por el Sr. Socías y con asistencia de los Sres. Amer y Barceló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego [de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela respectivos al año económico de 1894 á 95.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á un vecino de Sineu y en la Misericordia á unos vecinos de Luchmayor.

Se enteró la Comisión de un dictamen del Arquitecto en el cual se participa la conveniencia de ejecutar ciertas obras en la Carcel de Audiencia; acordándose ponerlo en conocimiento del Ayuntamiento de Palma por si está ó no conforme en que el importe de las mismas sea satisfecho por mitad.

Se deniega una instancia en la que se solicita permiso para que una expólitá use los apellidos de unos consortes de esta ciudad.

Se enteró la Comisión de una comunicación del director de la Cárcel de Audiencia dando conocimiento de haber rechazado el rancho suministrado á los presos en la tarde del día 16 del corriente y del rotú men estadístico de presos en el mismo establecimiento; del estado de movimiento de acogidos en la Inclusa y en la Casa de Misericordia de esta ciudad; del análisis del pan suministrado á este último establecimiento el día 12 del corriente practicado por el Director del Laboratorio Químico Biológico de Palma; y de una comunicación del mismo año benéfico dando conocimiento de haberse fugado el exposito José Socías, mayor de edad.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Sociedad del Alumbrado por gas

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados usuales.

Precio: 20 cent. de pta. m. c. y además 2 cent. del 10 pS para el Estado.

Según la importancia del consumo

Bonifica desde el 2 al 20 por 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas á 16 cent. de pta.

Fíjarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y

NO DAR CRÉDITO

á los que propalan lo contrario. Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia á los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 2 y desde el anochar hasta las 9; y además, en los puntos siguientes: Calle de Balaco, 4—Tipografía de Rotger, Id. Sindicat, 78—Tienda de Vella, Id. Constitución (Borne) 42.—Estorería. De cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anochar para atenderlos con la prontitud posible.

Al público

LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio partirán según las circunstancias de cada uno.

Colegio de corte

PARA SENORITAS

Abrió sus clases el día 1.º de Octubre. Calle de Cotes, número 13, piso 2.º Informe: en el mismo Colegio.

AVISO

El sábado quedó abierto en las cajas del Crédito Balear y Fomento Agrícola, el pago del primer dividendo de 100 pesetas correspondiente á la emisión de obligaciones para la construcción del nuevo Teatro Circo.

PALMA

Por exeso de original de jamon de publicar hoy un artículo sobre agricultura debido á nuestro buen amigo D. Pedro Martínez.

Lo publicaremos mañana ó el sábado.

Programa de las piezas que ha de tocar esta noche de 8 y media á 10 y media la Banda militar en el Borne.

Primera parte

- 1.º P. D. «Weyler» de V. H.
- 2.º «Zambra escena morisca», Almaraz.
- 3.º Schotis «Arrastracs», Chneca.
- 4.º Bailables de la «Gioconda», Bonchelli.

Segunda parte

- 1.º Bailables «Faramora» Bubisteny.
- 2.º Minuetto de «Asiesiens», Bzst.
- 3.º «Escena Pintoresca» Massenet.
- 4.º «La Gracia de Dios», Roig.

En la Escuela Central de Maestros empezarán los exámenes de revalida para los títulos elemental, superior y Normal el día 2 del próximo octubre.

En los exámenes de revalida celebrados últimamente en la Escuela Normal de Maestros han obtenido el título elemental las señoritas D.ª Emilia Torres Oueymont, D.ª Margarita Estelrich Perelló, D.ª Catalina Moyá Pou, D.ª Esperanza Canals, D.ª Magdalena Tur, doña Josefa Pérez Avila, D.ª Magdalena Bonassar Molí, D.ª María del Pilar Gómila Ojil y D.ª Ana David Biblióni.

Nuestro amigo y colaborador D. Jaime Pomar ha sido nombrado por la junta de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación profesor de Historia Universal y de Historia de España de la escuela libre de comercio que abrirá sus clases en primero de Octubre próximo. Le felicitamos.

Leemos en un colega que se está recogiendo firmas para la solicitud que se presentará al Presidente de la Cruz Roja en demanda de la correspondiente autorización para celebrar en nuestro plaza de toros el Carroussel; de que habíamos días ha, cuyos productos se destinan á la compra de material sanitario con destino á la ambulancia de la Cruz Roja.

Es de desear que se lleve á la práctica la idea tanto por el fin benéfico que la motiva, como por ser el espectáculo uno de los más cultos y agradables que se conocen.

El teniente de alcalde Sr. Compagny, en una visita que juntamente con el inspector de viveres Sr. Bosch, practicó ayer á las expendedoras de carne del arrabal de Santa Catalina, descubrió un cuarto de huey que además de no haber pasado por el matadero de la ciudad presentaba señales de haber pertenecido á una res enferma. El Sr. Compagny decomisó la carne y como primera providencia acordó cerrar la tienda en que se expendía, sin perjuicio de tomar otras disposiciones cuando se conozca el origen de la carne y las personas que sacrificaron el animal.

El mismo teniente de alcalde ha castigado con fuertes multas á varios vecinos del Caserio de San Españolet por el hecho de obstruir la vía pública con montones de piedras y escombros y ser la causa de que cuando llueve con alguna abundancia el agua que no encuentra salida expedita invade é inunda los domicilios de otros vecinos.

Hemos visto con gusto que continúan con rapidez las obras de derribo de la casa de la plaza de Weyler que antes fué del Sr. Ribot y que se destina á la construcción de un gran hotel.

También adelantan con gran rapidez las obras para la construcción del nuevo Teatro-Circo.

Si nuestros informes no son equivocados las obras se verificarán sin interrupción y con la posible celeridad para que se hallen terminadas cuanto antes.

Debíendose expropiar varios terrenos del término de Muro para el empizamiento de la carretera de Muro á Santa Margarita, se ha formado y se publicará en el Boletín Oficial, la relación de los propietarios de dichos terrenos para que en el término de 20 días presenten en el gobierno civil las reclamaciones que crean justas.

La dirección general de establecimientos penales ha dispuesto que el precio

Andrés Boig Lopez sea trasladado desde el penal de San Agustín a esta ciudad el día 27 del actual para asistir a un juicio oral.

El día 29 del actual se constituirá la junta de la comandancia de la guardia civil de esta provincia para adquirir un caballo con destino a la misma, pudiendo presentarse las personas que los posean de las condiciones reglamentarias.

Anoche falleció repentinamente don Francisco Torres Llopart representante que fué de la última empresa del Teatro-Circo.

A las seis y media de esta tarde ha sido conducido su cadáver a su última morada, habiéndose visto el acto muy concurrido de amigos del finado, a quien deseamos eterno descanso en la mansión de los justos.

En breve publicará el Sr. Ministro de la Guerra una orden disponiendo que el plazo para la redención en metálico a los reclutas procedentes de la revisión, que hayan de ingresar en filas sea ampliado hasta el día 31 del próximo Octubre.

La guardia civil del puesto de Artá ha detenido a dos sujetos por haberles encontrado en el camino de las Eras llevando 65 kilogramos de mimbres hurtados del predio San Lluís del término de San Lorenzo.

Esta mañana ha sido sacramentalmente el empujante abogado D. Luis Castellá el cual en estos últimos días ha sufrido grave recaída en la enfermedad que desde hace tiempo padecía.

El Director del Centro de Estudios Prácticos D. Felix Matsu, en atento B. L. M. nos ha invitado al acto del reparte a los alumnos de ambos sexos que concurren a aquel Establecimiento popular, (Plaza del Socorro, 26, baj.) el que tendrá lugar el jueves 20 del actual a las 8 de la noche.

Han sido conducidos al Carnaje 6 perros se han recogido de la vía pública 4 y en Tirador quedan 6.

La Comisión organizadora del homenaje a D. Antonio Portell nos solicita participaciones a sus señores que se suscribieron para honrar al veterano maestro, se hayan pasado por la librería de Puigredón (Plaza de Oort) para firmar el Album; pues una vez recogidas todas las firmas será entregado en Pollensa al señor Portell por nuestro querido amigo D. Francisco de P. Arias, iniciador de tan simpáticas ideas, p. r. acuerdo unánime de la Comisión.

Ha dimitido el cargo de presidente de la Asociación de los Coros de Olavé D. Eusebio Benages.

D. Bernardo Batie, Fbro., Director del Colegio del Divino Corazón nos participa que la matrícula para el próximo curso estará abierta en la Secretaría de aquel Establecimiento, hasta el día 28 del actual.

Esta mañana el Sr. Gobernador civil, acompañado del diputado provincial don Antonio Barceló, ha visitado la Casa de Misericordia y el Hospital Provincial, y

según nos ha manifestado le ha sorprendido la limpieza extremada y la buena disposición que se observa en aquellos establecimientos.

Ha probado el Sr. Alvarez Saráiz los alimentos, pareciéndole muy sabrosos y nutritivos.

Según noticias, el ministro de la Guerra se ocupa del próximo licenciamiento de los individuos que, teniendo resueltos sus expedientes de excepción, están retenidos en el servicio.

Es probable que se licencie a los que se encuentran en aquel caso, antes de que los nuevos reclutas terminen su instrucción.

La dirección general de Correos y Telégrafos, en vista de una real orden por la cual se dispone la separación de los servicios de correos y telégrafos en Ibiza y Alcudia, y que se establezcan en dichas ciudades oficinas exclusivamente postales, ha tenido a bien crear en cada una de ellas una estafeta de correos a cargo de un empleado del cuerpo.

Interesa mucho saber que en la ciudad de Barcelona y calle de la Diputación, núm. 435, suocursal de A. Salvati Costanzi se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase «Milagrosos conitos ó Inyección anti-venérea y Roob anti-sifilítico» Costanzi en la 4.ª página.

De interés para todos El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda a las digestiones. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela-Plaza de la Cuartera, número 2.

«Madres»: el «Vino-Yodo Tánico Fosfato Gimbernat» sustituye ventajosamente al «corte de bacalao, Emulsiones» preparaciones Yodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones. («»)

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—San Mateo, apóstol y evangelista, y San Eusebio.—Tempora; Cuarenta Horas.—Continúan en los Capuchinos. A las seis exposición, misas rezadas, a las diez Tercia y misa cantada. Per la tarde, actos de coro, rosario, continuación del Triduo con sermón y reserva. Otras funciones.—En Santa Cruz, al anochechar el ejercicio del Corazón de Jesús. —En San Jaime, la adoración de los Cinco Llagas.

Boletín meteorológico

El barómetro marca 64.6 mm.; ha ascendido 8.4 mm. El termómetro señala 23.4 g.º Viento N. El sol pica en los ratos que ha lucido. Algunos nubarrones en el firmamento.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales Gatedral Día 18.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 1. Cementerio Día 18.—Jaime Albertí Paon, soltero, 22 años, Maderero núm. 20, tuberculosis.—Antonio Alou Ferrer, casado, 60 años, Misión número 60, supuración pu monar. Día 19.—María Iglesias Frontera, 2 meses, Bayarte, congestión cerebral.—Juan Cánaves Roca, soltero, 60 años, Hospital, larengitis crónica.—Carmen Fullana Pomar, 2 años, Sindicato núm. 40, sarampión.—Micaela Vera Santand en, 2 años, Caro núm. 28, sepluenciencia frecuente.—Antonio Martorell Martí, casado, 80 años, P. de San Antonio, steroma.

Academia de Derecho

Dirigida por D. MIGUEL PONS, Abogado y Notario. Abrió sus clases el primero de Octubre. Informes al Sr. Director, Bronco—3 y 4 don Antonio Pujol, Abogado—Constitución—36.

Las islas

Sinen 20 Mercado Almendrán de 00'00 a 00'00 pesetas los 42 kilogramos. Trigo de 18'00 a 00'00 los 70 Htros. Candeal, de 18'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id. Avena del país, de 9'00 a 0'00 id. Id. forastera, de 0'00 a 0'00 id.; Garbanzos, de 20'00 a 00'00 id. Maíz de 00'00 a 00'00 id. Habichuelas (confitas) de 00'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 00'00 a 00'00 id. Fríjoles, de 00'00 a 00'00 id. Habas para cocer, de 19'00 a 00'00 id. Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id. Id. para ganados 16'50 a 00'00 id. Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 los 10 kilogramos. Higos pasas, de 9'00 a 0'00 id. los 42 id. Asafrán, de 5'00 a 00'00 id. los 33 gramos. Mercado bueno.—C.

Academia Universitaria de Palma de Mallorca

Dirigida por el Dr. D. EUGENIO LOSADA Esta Academia dará principio a sus clases el día 1.º de Octubre próximo y se explicarán en ella las asignaturas de las facultades de Derecho—Filosofía y Letras, Ciencia, Medicina y Farmacia por los mismos profesores del curso anterior—(Sres. D. Juan Taboron, D. Pedro Bonet de los Herreros, D. Jaime Doméngue, D. Miguel Doméngue, D. Rafael Comas, don Francisco Antich Isguirre, D. Rafael Ribas, D. Pedro Jaime Matas, D. Enrique Servera, y D. Eugenio Losada. Para informes en casa del Director (S. Elías d—1 entresuelo) todos los días de nueve a once las 5 mañana.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Huelgas en Barcelona

Madrid 20 (10'20 m.) Barcelona.—Continúan las huelgas en el mismo estado que ayer. Nótase profundas divergencias entre los grandes y los pequeños fabricantes. Hoy continuarán las reuniones de los fabricantes de hilados y tejidos.

Los Republicanos

Madrid 20 (10'20 m.) El partido de la Unión Republicana ha acordado activar la propaganda en provincias. Los republicanos progresistas conmemoraron anoche la fecha del 19 de Septiembre. El doctor Esquerdo ha sido objeto de una entusiasta ovación.

La Unión Nacional.—Peregrinación.

Madrid 20 (10'20 m.) Comunican de Zaragoza que la Unión Nacional reanuda los trabajos de propaganda. De Sevilla dicen que ha llegado el Obispo de Segorbe. Aumentan las adhesiones para la peregrinación a Roma. Los peregrinos llevarán un mensaje pidiendo la declaración dogmática del misterio de la Asunción de la Virgen.

Nafragio.—Sigue la lucha.

Madrid 20 (10'20 m.) Atenas.—En el naufragio del vapor Sar Kta dicéase que han perecido un centenar de viajeros. Londres.—Circula con visos de verdad el rumor de que el general boer Viljenson marcha al frente de 3.000 hombres a unirse al general Dewet, todo lo cual indica que seguirá la lucha.

Barcos de guerra

Madrid 20 (10'20 m.) Cádiz.—Han fondeado en este puerto el acorazado San Luis y el torpedero Saleron; ambos pertenecen a la armada francesa y el último reparará averías sufridas en la travesía. El capitán del acorazado ha pasado visita a las autoridades de esta capital.

El Sr. Pidal.—Real Decreto

Madrid 20 (10'20 m.) El Liberal cree que el Sr. Pidal presidirá el Congreso en la segunda legislatura. Respecto de los demás cargos parlamentarios nada se ha resuelto aun. La Gaceta publica un R. D. aprobando el Reglamento para el servicio de los automóviles en las carreteras del Estado.

Suspensión de pagos

Madrid 20 (10'20 m.) Noticias recibidas del Brasil anuncian que los bancos Agrícola, Hipotecario y Francés han hecho también suspensión de pagos. Con tal motivo los comerciantes de Oporto están muy alarmados.

La cuestión de China

Madrid 20 (10'30 m.) Según declaraciones del Ministro de la China en Washington los plenipotenciarios chinos se opondrán a aceptar condición alguna previa para entrar en negociaciones de paz.

Peregrinos argentinos

Madrid 20 (10'30 m.) Comunican de Cádiz que anoche fondeó en aquel puerto el vapor Alfonso XIII que conduce los peregrinos argentinos que van a Monserrat y a Roma; y llevan para el Sumo Pontífice cien mil liras y una lámpara de plata.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 20 (11'30 m.) (URGENTE) En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los números siguientes: El primer premio de ciento cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 7.965, despachado en Granada.

El segundo premio de cincuenta mil pesetas ha correspondido al número 13.961 despachado en Cartagena.

El tercer premio de veinte y cinco mil pesetas ha correspondido al número 10.876, despachado en Bilbao.

Cen tres mil pesetas cada uno han salido premiados los números siguientes:

- 11.792, 7.196, 2.308, 12.814, 7.722, 21.571, 1.332, 63, 17.128, 13.614 4.163, 2.124, 22.895, 29.223, 4.159, 1.307.

Fabror

OFICIAL

Madrid 19 Septiembre (4-t.)

- Interior centado . . . 73'49 Cubas 1886 . . . 87'55 Cubas 1890 . . . 73'00 Francos . . . 29'70 Londres . . . 32'57 Amortizable 4 p . . . 82'00 Idem 5 p . . . 92'90 Banco de España . . . 510'00 Cambio Tabacos . . . 410'00

Barcelona 19 Septiembre (4-t.)

- Interior fin de mes . . . 73'53 Amortizable 5 p . . . 92'75 Cubas . . . 87'25 Cubas 1890 . . . 72'87 Nortés . . . 55'19 Alicantes . . . 81'20 C. París . . . 72'80

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 1.º de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación se celebrará públicamente para enajenar las garantías de los préstamos vendidos en Octubre de 1899. Hasta el día 29 del corriente a las ocho de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 20 Septiembre de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Fbro.

Unión Comercial

VIAJE EXTRAORDINARIO A

Barcelona y Marsella

El vapor

Mallorca

Saldrá de este puerto para dichos puntos a próximo lunes día 24 Septiembre a las seis de la tarde. Admite carga y pasaje a precios económicos. Informes: Oficinas, Victoria, 12.—Agente de Adana, Bernardo Estela, Muelle, 6.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto para los de

Barcelona y Marsella

el viernes 21 del actual a las seis de la tarde.

Admite carga y pasaje para ambos puntos. NOTA.—La carga para Marsella debe entregarse el jueves inmediatamente. Para más informes: Oficinas de la «Isleña Marítima», Palacio, 26.

[84]

—Se me figura,—me dijo,—que será esta noche cuando yo muera. —Creo que exajeráis vuestro estado,—le dije. —No guo veis que tengo la muerte en los ojos?—me respondió. —Sea como quiera, ya que estáis aquí, os encargaría del niño... leerle lo que escribi... y vengaréis a las víctimas, persiguiendo a los verdugos, guo es verdad que lo haréis? —Os lo juro,—respondí. —Me tendió la mano. —¡Qué bien hice en tener confianza en vos!—exclamó.

XIII

La carta de Rocamboles continuaba, y decía lo siguiente: «Me persuadí muy pronto de que a Tarquesa le quedaban pocas horas de vida. «A pesar de esto fuime en busca de un médico é instalé a su lado una enfermera. «Y hecho esto, me marché diciendo que volvería al día siguiente por la mañana, y me llevé el manuscrito.

[85]

»Esta mañana, cuando terminé todos los preparativos necesarios para marcharme al Havre, volví a la calle de Melimontant. »Cuando llegué, acababa de espirar Tarquesa. »Ogí en mis brazos al niño, que lloraba sin consuelo, le metí en un coche y le llevé a la calle de Pontas, a un colegio semireligioso que hay allí. »Pagué por adelantado tres años de pensión, y le inscribí en el registro del colegio, con los nombres de Máximo y Lorenzo, que son los suyos. »Si dentro de dos años abrí la carta, es decir, si no estoy de regreso, y si por consiguiente es a vosotros a quienes toca continuar la obra que me estaba destinada, varéis que cuanto se podía haber hecho en ese tiempo, era completamente inútil. »El manuscrito que acompaña a mi carta, es todo el letra de Tarquesa; pero se ve claramente que le fué dictada la primera parte. »Así pues, amigos míos, si abrí esta carta, será señal de que me detuve en la India, ó que hallé la muerte, y al esto sucede, os dejo como herencia, el cumplimiento del juramento que hice a

[88]

Y miró a Vanda. —Habla,—dijo ésta. —¡Debemos leer en seguida, ó nos conviene más que me asegure de que la Hermosa Jardinera no se ha marchado de París? —Me inclino hacia esa decisión,—dijo Vanda. —Y yo creo que es lo más conveniente,—indicó Milón. —Pues bien,—dijo el Muñeco,—vas a venir conmigo. —Estoy dispuesto,—respondió el coloso. Por más que el Muñeco tenía casa aparte, conservaba una habitación siempre preparada en el hotelito de la avenida de Marignan. Abandonó el gabinete de Vanda, y subió a su cuarto, y a los diez minutos volvió a bajar, pero completamente metamorfoseado. El Muñeco había heredado el maravilloso privilegio de que gozaba Rocamboles de poder cambiar con admirable facilidad de rostro, traje y aspecto. Al verle entrar, no pudo Vanda por menos de sonreírse. Consistía su traje, en un pantalón negro, ceñido por la rodilla, un chaleco

[81]

yo parado, comunicaba con un portal estrecho y sombrío, al final del cual hallábase una escalera estrecha y de carambol. »Al llegar al pie de la escalera, paróse el niño y me miró otra vez diciéndome con triste sonrisa: —«Ese allí arriba, en el sexto piso. —«Easéñame el camino,—le respondí. —«El sexto piso estaba al final de la escalera. »Había allí un corredor en el que se veían muchas puertas numeradas. »El niño me guió hasta el final del corredor y abrió la puerta señalada con el número nueve, y dijo empujándola: —«¡Aquí está Rocamboles, mamá! —«Easé. »Me hallé entonces en uno de esos pasillos y desnudos doravnes que tienen ocho pies cuadrados y reciben la luz por el tejado por medio de una de esas ventanitas llamadas de tabaquera, y que se abren y cierran por medio de una cuerda. »El mobiliario no podía ser más pobre ni reducido, pero en cambio estaba extremadamente limpio. »En uno de los rincones se veía una cama, y acostada en ella a una mujer



Milagrosos Confitos
O INYECCION ANTIVENEREOS COSTANZI
-Y ROOB ANTISIFILITICO-

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convenido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estrechos), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, esecores uretrales, purgación reciente ó crónica, goma miliar y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los Confitos ó inyección Costanzi. También certifiqan que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que destruye los males efectos que producen estas sustancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 135, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los inyectados el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confitos antisifilíticos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1'00. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.—Depósito en Palma Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Fortesa Serra. Jaime II, 21.

EL RABIOSO DOLOR
 de muelas cariadas

En cinco y sorprendentes minutos, al instante y sin riesgo

EL AIBAF SERDÑA

(Ingeniero) de Andrés y Fábri, farmacéuticos premiados de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fútil que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

HERPES. Curanse con el linimento secante anti-herpético.

ROYER

Premiado en la Exposición Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer al picor que tanto molestia devolviese á la piel enferma en estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarfulones de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor de ROYER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro fls. frasco

Depósito: Farmacia de las Copilias, P. de Antonio Maura.

Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Se años de éxito á pesar de una similitud de calificación é imitación nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gerona, el vapor «Reina María Cristina» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 29 de Gádiz, saldrá el vapor «León XII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Ella de Fanaya», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Golon, Sabanilla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Cambios por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y descuentos directos.

Línea de Filipinas.—El día 6 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor «Luz de Manila», para Fort Saíd, Saig, Aden, Colombo, Penang, Singapur, De-De y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 16 saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádiz saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chilo), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Gádiz al vapor de Luffina del Brasil-Pacífico.

Línea de Fernando Poo.—El 25 Septiembre de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «Larcho», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Muxía y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 16 saldrá de Barcelona, el 17 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Canablanas, Masagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Wanger.—Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga ni viajeros de la calle.

Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA-NUM. 4

IMPORTANTE

En el laud **(S. Joaquín)**

patrón Ramón Lopez, se vende el cargamento de melones de los llamados de (guarda má) á 4 pesetas quintal.

Dichos melones son los que puedan durar mucho tiempo.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS LEVANTINOS

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.

Calle de Olsaga, número 1. (FRENTE DE REGOLETON)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones le permite asegurar á las personas, haciendas, habiendo pagado por siniestros desde el año 1844, de su fundación, la suma de pesetas 61.650.074.

Seguros sobre la vida

La este ramo de seguros contra la muerte de combeniente, y capitaliza las Donas. Ventas de acciones, Renta vitalicia y Capitalizaciones. Primeras más ventajosas que cualquier otra Compañía.

Garantías

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000

Primas y reservas : 44.028.645

Total 56.028.645

RUBDIRRECCION—APUNTAORES, NUM. 8—ENTR.

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta Isla de los magníficos y acreditados

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums é Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

MUSICA de todas clases y ediciones.

Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA.

NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma.

Vino GIMBERNAT

YODO-IANICO FOSFATADO ACREDITADO

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofalismo, linfatismo (tumores fríos, tumores blancos). Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, yusly fuertes y robustos á los de escarn blandos, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfriamiento de la madre.

Frasco 8 reales; Asalto, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.

En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortesa y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(C.)

Guano SANTA MARIA

Colemina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin esperanzas á que queden caquimados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11, y en la calle Alfarrería, número 40—Almacén de Vinos.

IMPOTENCIA, Debilidad genital

Espermaterea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza.

Depositorio en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar: la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conunitivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, cecias, raquitismo, escrofalismo, etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedito, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

LA IBERIA

Sociedad Mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Pelayo, 12, pral.—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios é por descuidos aún cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono é del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurren, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegaciones en todas las provincias.

En la de Baleares, Francisco Genar.—Unión, 44. Entresuelo.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

82

delgada, pálida, de mirada febril, y cuyo rostro conservaba aún las huellas de la juventud y de una gran belleza.

Me miró sonriendo y me tendió una mano larga, húmeda y casi cálida, tanto había enfriado.

—¡Bien sabía yo que no dejarías de venir!—exclamó.

La miré con mucha atención, figurándoseme que á mi memoria acudía un vago recuerdo.

—No me reconoces,—me dijo,—y yo sí os conocí en seguida.

La continué mirando haciendo esfuerzos para recordár.

—¿No os acordáis de Turquesa?—me preguntó al fin.

—¡Turquesa! (1).

—Sí, en aquella época tenía yo veinte años y ahora treinta y ocho.

—¡Dios mío!—exclamó.—¿Será posible que hayáis podido llegar á tal extremo de miseria é indigencia?

—Mi historia es muy larga,—me respondió,—y como la muerte se acerca no tendré tiempo de contarla, pero la escribiré.

Metió la mano bajo la almohada que

87

—Sí, lo recuerdo,—dijo Vanda.

—Uno de sus amigos,—preguntó el Muñeco,—el vizconde de Montgeron, hizo los imposibles para encontrarle.

—También lo sabemos.

—Al señor de Montgeron, le mataron ayer en un desafío.

—¿Qué?—

—Un antiguo amigo suyo. El barón Enrique de G...—

—Pero ¿cuál fué la causa de ese desafío?

—Montgeron amaba á una mujer, á la que odiaba el barón Enrique.

—¿Y esa mujer?

—No es ni más ni menos que la Hermosa Jardinera, en cuya casa habían encontrado, hará unos tres años, una figura de cera, que representaba admirablemente el cadáver del marqués de Mauverers.

—Entonces ¿esa mujer está en París?

—Pasé una parte de la noche á su lado.

Y como fuese en aumento el asombro de Vanda y de Milón, contóles el Muñeco con todos sus detalles su singular aventura con la pretendida esposa de don Ramón.

—Ahora, despo que me daís un consejo,—dijo.

86

Turquesa algunas horas antes de que muriese.

ROCAMBOLE

Cuando terminó la lectura de la carta, en vez de tocar el manuscrito, llamó el Muñeco á Vanda.

—Leed esto,—la dijo.

Milón entró detrás de Vanda.

Y ésta leyó en alta voz la carta de Rocambolo.

—Está bien,—dijo el ingeniero Milón,—lo que mande y quiera Rocambolo, lo haremos nosotros.

—Y lo haremos con tanto más éxito, por cuanto yo, sin saberlo, operé ya algo en ese sentido.

—¿Qué quieres decir?—preguntó asombrada Vanda.

—Voy á explicarme,—respondió el Muñeco.

—Veámos,—dijo Milón.

—En esa carta que acabamos de leer,—siguió diciendo el discípulo de Rocambolo,—se dice que en ese manuscrito, que aún no conocemos, se trata del marqués Gastón de Mauverers.

—Sí.

—¿No es conté el año pasado el asombro que produjo la desaparición del marqués?

83

soportaba su pálida cabeza rodeada de una abundante cabellera rubia, y sacó el manuscrito que acompaña á esta carta.

—¿Sabéis,—me dijo,—que fué la última querida del marqués de Mauverers?

—Al nombrar al marqués, no pude contener un movimiento de sorpresa.

—Somriéndole, añadió Turquesa:

—Como vos fuí una gran culpable y como vos cometí feitas y crímenes y también me arrepentí... Dios me llama á su lado y creo que me perdonó... y este niño que veis ahí...

—¿Es hijo vuestro?

—Me crees su madre,—contestó bajando la voz.—Es hijo del marqués de Mauverers.

—Pero el caso es que el marqués desapareció.

—Sí.

—¿Le asesinaron?

—No, me respondió.

—¿Ha muerto?

—Tampoco.

—¿Pues qué ha sido de él?

—El manuscrito os lo dirá.

—Habíase puesto más pálida y su voz se iba debilitando.

(1) Véase Turquesa la pecadora.—Casa editorial Masecl.